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1. 行前準備 

在這次交換的行前準備中，除了最基本的衣物、藥品、電腦等等生活必需品

外，我並沒有準備太多東西。在此階段的預備上，更多的是和之前曾赴北交交換

的同學們的交流和學習，提前了解當地可能會有的狀況以及需求，做好心理準備。 

我認為需要特別注意的有兩點：第一是台胞證及護照的辦理，要確保有效期

限是否涵蓋了整個交換的過程。另外台胞證的申辦需要至少一個禮拜，需要辦理

的學弟妹要提早處理，以免最後趕不及在出境前拿到台胞證；第二是 VPN 的管

道。到了大陸很多 app 會被封鎖，必須優先在台灣先行載好翻牆 app 或自行確

認好 VPN 的連線管道，到了當地才能使用，以免到了大陸是連載都沒辦法載的，

會變得比較麻煩。 

 

2. 學習的方向 

在修課方面我的想法比較不一樣，對於這次的交換，我的作法是僅修習最低

學分數，其餘自己多跟同學邀課，請每個同學推薦一門他們覺得最喜歡、最有收

穫的課，然後我跟著去旁聽，這是我這趟的學習策略。這麼做的原因有幾個，一

個是我跟從金老師的建議，已經在台科修習完所有的學分才赴陸交換，因此沒有

必須修習多少學分的壓力；第二，旁聽的選擇讓我不用急於一時決定該綁定哪幾

門課。根據我跟當地同學的詢問後，北交是沒有試聽後加選課程的選課模式，都

是看著課程名稱就要選好課程。因此這樣的旁聽方式讓我可以更在多方比較、嘗

試後去選擇自己想要的課，我覺得對於我的情況是一個很棒的折衷辦法；最後，

我認為這趟交換對我來說，校園外的學習，更是我想要交換的主要目的，因此我

希望校內的課程能給我更大的自由空間，讓我多出去看看，也不會因此拖累了同

組同學的學習與分數。 

 

 



 

這次我唯一正式修習的課是「生活中的物價與 CPI」。關於課程內容，包含

其他旁聽的科目，其實我覺得跟台科相比，在專業知識的學習上沒有太大的差

異，比較有趣的部份通常都是同學間的交流，而這堂課比較可惜的是因為他是個

人報告，同學間互動偏少，有點可惜。我會建議學弟妹們可以以尋找比較有團體

報告或多一點互動的課程，收穫上應該會更大一些。也可藉由參與各類社團活動

來增加與當地同學、師長的互動，也是一個很棒的方式。 

 

3. 一些經驗分享 

不管是自己實際遇到或時有耳聞的困難與不適應方面，我覺得主要可以分成

兩個面向，以下分別跟大家分享其中的經驗： 

生活面 

 藥品：我剛到北京的第二天，不知道是甚麼原因導致了重感冒發高燒，

躺在了整整三天後才離開床。我跟我的朋友發現一個問題是，當時我們

就近找了許多藥局想要買藥，都發現很多藥局賣的藥上說明都是中藥配

方，完全看不懂，搞了很久才勉強試了幾款，整個過程很不順暢，最後

感覺比較是自己一直躺、躺到好的。建議學弟妹們不只要備妥自己常用

的藥品，一些比較重大的情況也要有應對的方式，才不會有像我這樣痛

苦的經驗 (就醫情況也曾聽其他交換生分享，每個人都相當不滿意大陸

的醫療環境，因此還是自己能準備的多預備一點好)。 

 氣候：我跟我室友都遇到一個問題是，我們都帶了太多的夏天衣服，根

本沒穿多久就馬上進入秋天，秋天更是短，瞬間就又冬天了。而冬天的

衣物如果要外出旅行，常常都是不夠的，尤其如果學弟妹們想往北方走

的話會更冷。但我覺得大家不用擔心，其實很多保暖的衣物，可以到了

大陸再買。以我的毛帽為例，我這次再來大陸前特地去選購了一個感覺

很高品質的毛帽，一千多台幣。來了大陸之後看到當地賣的大概兩百多 

 

 



 

台幣，還更保暖！因為這邊的禦寒衣物是為了抵禦更寒冷的氣候設計

的，通常都會有刷絨或相對應的設計，我後來自己穿在身上的幾乎都是

當地買的衣服，我覺得很不錯用，也比較便宜。所以結論就是，不用帶

太多夏天衣物，冬天的也帶一些就好，還有帶點錢，就行囉！ 

 旅行面 

 訂房：大陸預定旅館跟台灣有個很不一樣的地方，假如是用當地的 app

訂房的話，有一個關鍵的篩選條件一定要選，叫做「接待外賓」(如果

一個旅館不能接待外賓，就只能接待大陸人)，或者每次訂房都先打去

確認是否接待持台胞證的旅客，這很重要。我自己雖然沒遇到這問題，

但有朋友曾經一時沒注意，到了旅館櫃檯一拿出台胞證立馬被白眼說你

在浪費我時間。只得緊急再找其他旅館，最後因為後面行程很趕，又冷，

將就之下被在外拉客的拉到一間史上最恐怖的旅館，到處有蟑螂爬來爬

去那種，聽了都覺得噁心。另外一點是我自己的經驗，再訂房的時候，

有時候明明選擇評價超好的旅館，到了卻相當恐怖，被騙了幾次後我才

發現大陸的旅行 app 評價灌水得相當嚴重。不能更改評價的網站設計

更是讓許多業者鑽漏洞，強迫旅客要評 5 星。而我後來發現這類的旅館

有一個共同的特性：第一，評價都很簡短，甚至一堆濫竽充數的標點符

號；第二，有些旅館的前台有業績壓力，他會要求你在評價裡留下他的

資訊，例如：「前台的劉先生怎樣怎樣很好」，或甚至更不加掩飾一點的

會有例如要你留：「服務好，衛生好，環境便利。劉」。當你看到這種最

後有個莫名其妙的姓氏或名字跟留言內容完全不相關的，通常都是你一

到前台他就會以各種方式要你評五星，然後他會截圖給他老闆看，業績

的證明，我自己就遇過兩次這種，房間品質確實都很差，如果學弟妹們

不喜歡這種感覺，可以在挑選旅館的時候多注意一些，以防騙局。 



 

 

 

 資訊：在我和朋友多次旅遊的經驗中，部分景點、設施在沒有公告的情

況下暫停營業，等我們已經花了大把的時間到了當地，才發現原來因為

某些原因，是沒開的。而我們事後認真上網查，還真的沒發現任何公告

說明會有歇業的情況，這如果出去玩的話確實需要注意一下。如果學弟

妹們要去一個需要交通比較久的景點，可以先打電話詢問是否正常營

業，以免白跑了一趟，不只損失了時間，行程也會整個亂掉。今年的跨

年也是，2018 的跨年很多地方都被取消，但好像沒什麼真正官方的消

息釋出，等我們到了幾個常見的跨年場地，才發現警察不斷的跟大量的

人群說等等沒有任何大型活動，請大家離場。最後大量的人群只好在漆

黑的場地自發性的倒數，雖然說也是個相當特別的跨年經驗，但如果喜

歡掌握一切行程的學弟妹們，不妨還是多方確認活動資訊，以防萬一。 

 黑車：黑車就是私下接客的車子，其實也有很多計程車不跳表跟你喊價

的，有時候也往往會有問題。我自己曾在西安看完第二場的長恨歌表演

後，遇到不太愉快的經驗。表演結束時已經比較晚了，有個黑車跟我們

喊價說多少錢載回市區，我們想說聽起來划算，就上車了。結果上車後

一直不開，後來才知道要湊滿四個人才出發，結果他根本拉不到人。後

來司機也不管我們之前講好多少，說只有兩個人的話不可能這價錢回市

區，要更高。我們自然是不肯了，那是搭其他交通工具的好幾倍價錢。

但因為他一直拖到很晚，其他交通方式都已經沒了，他就說，你要不就

這新的價錢，要不就下車。被迫下車後，我們等了很久滴滴打車還是叫

不到車，最後只好又搭了另外一台黑車，比較幸運的是這台黑車的司機

拉客能力比較強，在還是等了約 20 分鐘後，終於湊滿人回市區，價錢

也就沒有太誇張。我覺得搭黑車不是不行，但不要讓自己處於只能搭黑

車的窘境，這種情況下就容易被坑。假若還有其他的交通方式，盡量選 

 



 

 

其他的，例如公車之類的。我認為寧願累一點用站的，保險點也是比較

好，以免花了大錢，又讓心情不愉快。當行程有比較遠的、一般大眾交

通難以到達的景點時，可以提前上網查此景點的相關交通方式，基本上

都會有別人的遊記、攻略，這些前人的經驗都會非常有幫助。 

 詐騙：在景區的詐騙是相當多的，我跟我的室友就遇到完全一模一樣的

詐騙手法，他還被騙買了四千多元的珠寶，在這邊跟大家分享這類詐騙

的內容。這類的店都是複合式的店，一家店內有許多攤位，有的賣吃的，

有的賣小擺飾等等，各個不同的區域組成的紀念品、伴手禮店，然後一

定會有一區是賣珠寶的櫃位。你買了伴手禮之後他會說你買了多少金

額，可以抽多少張刮刮樂，你就會移到珠寶區去抽刮刮樂。然後你其中

一張一定會刮出一個頭獎、特獎、二獎之類的超高獎項，內容一定是你

可以用超低價買珠寶，買了幾年後可以回來用原價的多少折賣回給他

們，賺取超高額的差價。這就是大致上的流程，完全一模一樣。因為我

室友是個比較單純的人，話術唬一下就買了四千多人民幣的珠寶。回來

後我們其他人立馬幫他報警，警察說隔天我們先去店內說要退貨，不行

的話他們可以再來協助講講看。當天前往店家的滴滴打車師傅提醒我

們，千萬不要全部人進到店裡面，一定要有人待在店外，情況不對才能

立即報警。我們想說不要冒這個險，直接還沒進門就先打電話給警察，

然後才進去談。幸運的是我們寢室有位寧波室友，講話比較道地、有氣

勢，對方原本來軟發現沒用，正想來硬的、店內的員工都漸漸圍上來的

時候，我們很明確的暗示已經報警了，請問你退不退款？他們一意識到

已經報警了，立即轉換態度決定退錢給我室友。後來再經過全程錄影，

到鄰近銀行確認了鈔票的真偽後才終於安心，我們也打電話跟警察說已

經解決了，不用來了，事情也終於告一段落。這其實是個很有趣的經驗， 

 



 

 

但能不發生，最好還是不要有這類的情況，畢竟店內全部都是他們的

人，有時候連顧客也是假的，總共加起來十多個人，會有什麼危險還真

不知道。學弟妹們要記得永遠也不會有那麼幸運的事情，在人生地不熟

的地方，尤其是觀光景點，所有的好運都是假的，穩穩地玩就好，才不

會得不償失。 

 

4. 心得與建議 

這一趟的交換旅程，絕對是非常有收穫的，連像我一樣特地延畢去交換

都絕對值得。大陸近幾年來我們一直都知道經濟突飛猛進，在實際的走一趟

之後，我認為在硬體上已經超越台灣又往下一步跳了。交通網絡越發完善，

除了地鐵、高鐵的便利，城市內幾乎都有大量的共享單車，註冊了 ofo 跟

mobike 後幾乎全國騎透透，幾步路就一台，雖然在部分區域隨處庭的共享

單車多少影響了市容，但不得不說便捷的程度是遠遠超過台灣的 youbike

的；宿舍管理、無人商店的掃臉開關門也是很棒的科技應用；宿舍的洗衣機

可以用手機查哪邊有空位，預約、付費都在手機上搞定；去餐廳可以直接用

手機掃桌上的 QR code 然後在手機上點餐、付錢，餐廳就知道你坐幾號桌、

直接出餐；外賣更是便利，手機按兩下訂餐、付款一次搞定，選擇更是超級

多。這些都讓我驚艷手機連結了如此多的生活面向。但我想最令所有人印象

深刻的肯定是行動支付的便利，這獨步全球的支付真的是太便利了，出門只

要一台手機就走天下，現在回台灣都有點不習慣還要帶皮夾了，真麻煩呢。 

也是真正到的大陸，才化解了兩岸的誤解。常常透過網路，只看到兩岸

的酸民互相叫囂對罵，對彼此的感受都是如此的敵視，很多事情也只能從媒

體中得知，事實的樣貌與否往往不得而知。而真正踏上這塊土地，才有了自 

 



 

己真實的感受，其實大部分的人都是很熱情、善意以及友好的，這也是我一

段時間後才有的體悟。一開始剛到的時候我覺得校內的同學、師長人很好，

但出了校園，人人都很冷漠。但我後來發現那只是文化的不習慣、不適應而

已，等真正理解了，北京的人也並沒有那麼敵對。很多時候我們已經預設立

場、小心翼翼的防著別人的時候，看誰都覺得恐怖，等自己也放下了心中的

高牆，友誼的橋樑自然就升起了。猶記得剛開始被問，我甚至還猶豫要不要

講自己是台灣人，還是講南方來的就好？甚至不敢發表任何有關兩岸議題的

意見。但等待久了，自己心裡踏實了，才發現大家只是對彼此感到好奇，聊

起天來也就特別的熱絡。後來我也才發現，很多滴滴打車的師傅是很健談

的，思想是很正面的，態度是很友善的；地鐵上甚至有一次，我肚子痛站在

那邊，有一位老婦人光看我的表情就上前關心我，讓座給我。後來我也才發

現，地鐵上會讓坐的人其實很多，為什麼我之前都沒看到？學弟妹們，北京

人是比較直接沒錯，不需要畏畏縮縮的擔心做錯事情，行為大方，態度和善，

一抹微笑，得到善意回應的可能性是非常大的，不需要過度擔心。現在的我，

更傾向表達自己是台灣來交換的，往往人們會對我們感到好奇，會很熱情的

想跟你聊天。至少我待了半年，對大陸的印象很是不錯的。放開心胸吧！感

受到的會更多更多，收穫自然就伴隨而來了。 

 這次的交換，實際體驗了科技帶領的不同生活方式、理解了兩岸人民的

思考差異、感受到了大陸學子比台灣學生更多一份對於未來的壓力與衝勁、

四處的旅遊也大幅增進了我規劃事項與臨機應變的能力、更認識了許多來自

各地的好朋友。謝謝金老師、趙老師，以及所有一路上幫助我們順利交換的

夥伴們，謝謝大家。期望這些收穫能使我成長，協助我邁向自己的人生目標，

進而成為一個對社會有所貢獻的人。 

 



 

 

課堂教室。北交的教室只要沒有

課的時候都是自習室，因此想念

書的話不一定要跑圖書。 

 

 

北京地鐵安檢特別嚴格，尤其有重

要活動的時候。此為一個小站的其

中一個進站口而已，就有 8 個保安

搜身檢查、x 光等等，非常謹慎。 

大陸的無人商店發展比台灣快很

多，我特地找了幾間去逛逛，學

弟妹也不妨去體驗一下，感受感

受未來的趨勢。 



 

 

台生交換分享會。大家聚在一起吃

點心，聊聊交換的心得。彼此互相

分享各個學習、生活、旅遊的資訊。 

 

 

冬季的哈爾濱之旅。除了感受寒

冷地區的生活，冰雕、雪雕更是

美不勝收，很推薦可以去看看。 

頤和園的日落。這邊是我最喜

歡散步的地方，離北交不遠，

很棒的一個散心之地。 
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去北京一定要爬爬長城的！此為慕田峪

長城，因為交通的關係，是人最少的長

城，不想人擠人的話一定要來爬這段。 

 

 

麥當勞自動點餐機，我覺得很棒的一個

設計。點餐、手機支付後，就有人會送

餐到桌，是台灣沒有的麥當勞消費體驗。 

即使大陸已經相當進步，還是有部分公

廁是很開放的，此為著名景區南鑼鼓巷

的公廁。喜歡邊上廁所邊跟旁人聊天的

可以選最後面那間，相當溫馨。 

雙 11、雙 12 的購物威力在大陸是相當震

撼的，到處都是堆滿包裹的快遞商家或自

取櫃。我到現在都還不知道這樣直接堆疊

在路上的方式是如何防止偷竊問題的。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

古北水鎮，一個司馬台長城腳下、仿照

烏鎮打造出來的小鎮。非常美，值得去

爬爬長城逛逛水鎮，會是很棒的行程。 

到了不同氣候的地區交換，自然要感受一

下在台灣很難體驗到的當地娛樂活動。在

冬天交換的學弟妹一定要去玩一下。 

鄰近北交南門的一家無名麻辣燙，相當受

北交同學喜愛，消夜生意非常好。想去北

交交換的學弟妹晚上餓了可以試試看。 

北交最有名的就是滿滿的銀杏，到了秋天整

個校園會變得一片黃澄澄的，非常漂亮。這

時路上會充滿拍照的學生，相當熱鬧。 


